

## 確率論理と知識獲得

大野和彦

日本電気㈱

帰納的学習のための知識表現の枠組みとして確率論理を設定し、これに基づく知識獲得と知識利用について報告する。

第1のテーマとして確率論理のモデル理論を述べ、実例の測定を繰り返すことによって確率論理式の論理値がその式の成立する確率へ収束する事を示す。これは確率論理の大数の法則であり、帰納的学習が収束する必要条件となる。

第2のテーマとして確率論理の演繹推論を論じる。述語論理の演繹推論では理論が無矛盾である限り論理式  $P$  と  $\neg P$  が同時に導出されることはないが、確率論理の演繹推論では論理式  $P$  に対して複数の推論経路が存在して複数の相異なる論理値が対応する場合がある。この問題の解決法として、エントロピー最大原理に基づいて複数の論理値から最尤論理値を推定する演繹推論の方法を論ずる。

## Stochastic Logic for Knowledge Aquisition

Kazuhiko OHNO

C&C Information Tech. Res. Labs. NEC Corp.

Miyazaki 4-1-1 Miyamae-ku Kawasaki-si Kanagawa Japan 213

This paper first presents a model theory of stochastic logic which is a multi-valued first order logic. This model theory is based on observation of examples. It is emphasized that logical value of each logical formula is updated by observation, and logical value converges to a truth probability.

The 2nd theme of this paper is deductive inference on stochastic logic. We explain a contradictory problem of stochastic deductive inference, and resolve this with maximum entropy principle.



では得られない[5]。従って、絶対の正しさを要求されるプログラムを自動生成するような問題に対して帰納推論を適用する場合、仮説空間を有限に限定するなどの注意が必要である。

ただし、この事実をもって帰納推論の工学的価値を減ずるべきではない。今日工学に対して貴重な知見を提供している物理学は、自然現象の数理的解釈を基礎としており、これは広義の帰納推論と呼べるものである。真の解は神のみしか知り得ないものだとしても、近似的な解あるいは暫定的な解が工学的に有効であることは明かである。

## 2. 確率論理

現実的な応用の場では、実例を厳密に説明することは多くの場合困難であり、そもそも実例の無矛盾性を保証することすら難しい。従って、理論にある程度の誤り（誤差）が含まれることはやむをえず、誤りの少ない理論を構築することが学習機械の目標となる。

学習機械は仮説の生成・検証・修正を繰り返すことにより理論を構築していくが、この過程で問題になるのは妥当な仮説の生成・修正法と仮説の評価基準である。すなわち、正解率が高く利用範囲の広いと予想される仮説を優先的に生成する方式、ある程度妥当性を確認した仮説を組み合わせて新しい仮説を生成する方式および、仮説の妥当性を評価する定量的基準が必要となる。

我々は定量性の基礎を確率に求め、述語論理式の論理値に観測と確率の意味付けを与え[6]、確率論理( Stochastic Logic = SL ) を提案している[7]。

SLでは、知識の最小単位である節は〈整式、論理値、観測数〉の3項組で表される。整式は述語論理の整式にいくつかの記号を追加したもの、観測数は整式の観測頻度、論理値は整式の論理値として真を観測する確率である。以下に「100例の鳥のうち90%が飛べる」を意味する節を示す。

```
{ [  $\forall X$ ] (can_fly( X )  $\leftarrow$  bird( X ))  
, 0.9 , 100 }
```

ここで記号  $\forall$  は不定限量子と呼ばれ、不定限量された式  $[ \forall X ] P(X)$  は「 $X$  を無視して  $P(X)$  」が成り立つ」ことを主張する。またその論理値は不定の  $X$  に対して  $P(X)$  が成立する確率となる。

< 確率論理のシンタクス >

一階述語論理のシンタクスにくわえて、定数記号として  $u$  (未知定数)、限量記号として  $\forall$  (不定限量子) を含む。

## 3. 確率論理のセマンティクス

帰納的学习の過程で知識は動的に変化する。確率論理ではこの変化は、仮説論理式の論理値の更新および新しい仮説論理式の追加、古い仮説論理式の削除により実現される。本節では実例の測定に伴う論理値の確率的意味付けと更新方法を明らかにする。図2に概略を示すように、まず矛盾のない2値論理式であたえられる完全な情報源を仮定する。ここには、対象に関する全ての情報が含まれており誤りや誤差のないモデル化が実現されているものとする。この情報源から論理式を取り出すことを測定と呼ぶが、測定にともなって情報の一部が欠落し論理値のゆらぎを起こす。

[例] 完全情報源：

黒い (からす, 権べ)	真
黒い (からす, かん一郎)	偽

測定情報：

黒い (からす, u )	真
黒い (からす, u )	偽

仮説論理式：

黒い (からす, u ) 論理値=0.5

論理値は測定にともなって更新される値である。一方、論理式の確率的性質を規定する真理値割付規則にしたがって真理値が定義されるが、測定を繰り返すことにより論理値は真理値に確率収束する。これが論理値収束定理である。







希にしか出現しない貨幣なので、その情報を重視して導かれた結論「どちらかといえば金貨ではない」は直感的にも納得できる。

エントロピー最大原理は確率的推定の分野ではしばしば用いられる仮定である[8]。確率論理における特徴は事前確率を仮定しない点にある。エントロピーは与えられた制約条件の元で可能な粒子（貨幣）配置の場合の数の増加関数であり、エントロピーを最大にする配置比（横円貨幣、穴開貨幣等の比率）は配置の場合の数が最大になる配置比に他ならない。つまり、ある制約条件の元で配置が無作意に行われたとき、確率的に最も起こりやすい配置比がエントロピーを最大にする配置比である。

エントロピー最大は対象となる空間に不自然さがないという仮定であるため推定が外れることがある。従来の統計的推測では、これは望ましい状態ではないが、学習機械にとっては新しい知識を増やすきっかけとなる。すなわち、エントロピー最大仮定の不成立は、なんらかのバイアスが存在して観測値に影響を与えていた事を示唆する。この情報は新しい仮説を生成する動機付けとなる。

## 5.まとめ

確率論理の測定論を述べた。確率論理式の論理値は実例の測定に基づいて更新されるが、この値が論理式の成立確立である真理値に収束することを示した。この性質は学習の収束の必要条件として重要である。

さらに節の情報をを利用して結論の論理値を推定する演繹推論方式を示した。つまり、確率論理の測定論により意味付けられた確率パラメータ（論理値、観測数）を利用して、演繹推論

A, B, A→C, B→C ⊢ C

におけるCの論理値を計算する方法を示した。Cの論理値はA, BのもとでC=真となる確率の推定値である。推定の尤らしさの基準としてエントロピー最大を仮定した。

帰納的学习の進歩とエントロピーの変化には関係がある。この性質を利用して仮説の評価基準を設定することが今後の課題である。

## 謝辞

C & C 情報研究所 中村勝洋部長,  
紀一誠課長, 永井義裕課長,  
笠原裕課長, 上野順一主任,  
宮下敏昭主任, 三浦晋示主任,  
宮内宏氏

情報処理グループ 真名垣昌夫技師長  
に感謝の意を表します。

## 参考文献

- [1] Shapiro E. Y. :知識の帰納的推論 共立出版 1986
- [2] Quinlan, J. R. :Induction of decision trees , Machine Learning 1, pp81-106 1986
- [3] D. E. Rumelhart , J. L. McClelland,  
(Eds) Parallel Distributed Processing:  
Explorations in the Microstructure of  
Cognition.  
MIT Press ,Cambridge, 1986
- [4] 山名他 航空機設計論 .養賢堂 1968
- [5] Gold E. M. :Language Identification in  
the Limit, Information & Control 10  
(1967), 447-474
- [6] 大野他：あいまい帰納推論とその応用,  
人工知能学会全国大会（1回）論文集  
65-68 ,1987
- [7] 大野他：確率論理：演繹推論について,  
人工知能学会全国大会（2回）論文集  
41-44 ,1988
- [8] Cheeseman P. [1983]:A Method of Computing Generalized Bayesian Probability Value for Expert Systems  
8th IJCAI pp198-202